



Columnas ESTATALES

2 abril 2024



Para que cuente,
¡Vota!

SE COMENTA

Que para los que les gusta hacer cuentas e ir **aquilatando** el costo de cada **voto**, está la cifra de que, al corte del último día de **marzo**, es decir, a la altura de apenas el **primer tercio** de las **campanías a diputaciones federales** y al **Senado**, las y los **143 candidatos** que buscan el voto de los más de **13 millones de electores** han ejercido entre todos **51.8 millones de pesos** en “actividades operativas y de difusión”

Este **reporte**, presentado precisamente por los **equipos de campaña** ante la **autoridad electoral**, representan un promedio diario de **1.7 millones de pesos** gastados hasta el momento. ¿En dónde habrá quedado la **austeridad**? No cabe duda que la **democracia** sale **cara**.

Que hay buenas noticias en el Congreso local, pues al **parecer** todo marcha sobre ruedas en la nueva ley de **Movilidad**. De hecho, por los **avances** que tiene el análisis de las **iniciativas** que presentaron los **diferentes grupos parlamentarios** al **Congreso**, la Secretaría del ramo estima que en **este mes** estará **listo** el **dictamen**.

Entre los muchos aspectos **interesantes** de la **nueva norma** se **contempla** la **certificación de conductores** y que se garantice un **servicio eficiente** y de **calidad** para toda la **población usuaria**. Ya es justo. A ver cómo responde el **pulpo camionero**, al que **nada le cuadra** cuando se trata de **poner de su parte**.

Que está claro que hay una **firme decisión** de hacer frente a la **crisis de incendios forestales** que agobia a la **entidad**. La mandataria **Delfina Gómez** coordina esfuerzos del poder **Ejecutivo** que encabeza con los de los otros **órdenes de gobierno** para controlar la **situación**.

La **administración mexiquense** ha dispuesto la **operación** de **helicópteros, drones, torres de vigilancia**, además de cinco **mesas interinstitucionales** instaladas en **Amecameca, Coatepec Harinas, Temoaya, Valle de Bravo** y **Lerma**, para hacer equipo para este **urgente** objetivo.

Que de plano en la cuestión **climática** todo se ha **conjuntado**: En las primeras dos semanas de marzo, **96% del Edomex** presenta algún grado de **sequía**, un **aumento de 6%** con respecto al **inicio del 2024**, según el **Monitor del Servicio Meteorológico Nacional (SMN)**. —

EN LOS PASILLOS

SIN PISO PAREJO

Comentan, defensores del Centro de Derechos Humanos Zeferino Ladrillero, denunciaron que en las cárceles del Estado de México no se castiga el delito, sino la **pobreza**, lo cual es **evidente** cada día y no sólo ocasionalmente. Tampoco se explican cómo los jueces pueden **cambiar** de forma de ver las cosas cuando son evidentes las pruebas, por ejemplo, para **no** cambiar la medida cautelar a quien con el uso de **recursos económicos** pueden sustraerse de la acción de la **Ley** en cualquier momento.

FALTÓ TURISMO

Aseguran que por lo menos en los primeros cortes realizados por **asociaciones** que agrupan a **prestadores de servicios**, se da a conocer no se alcanzó el objetivo en cuanto a la **derrama** económica esperada en esta **Semana Santa**. Para la mayoría sólo se alcanzó el **70 por ciento** de lo previsto en visitantes, ventas y demás.

NO ENTIENDEN

Dicen que pese a las decenas de advertencias sobre las **sanciones** a que se harían acreedores aquellas y aquellos ciudadanos, que fueran **sorprendidos** desperdiciando agua el **Sábado de Gloria** en colonias del Valle de México, se mojaron y **tiraron** el líquido bajo el argumento de haber comprado a **pipas particulares** y no ser de la dotación de los organismos de agua locales. Quienes trataron de reprender, sobre todo a **menores de edad**, se encontraron con la agresiva respuesta de padres de familia.

BLOQUEO CON CAUSA

Cuentan que integrantes del colectivo feminista "**Nos Queremos Vivas en Neza**", bloquearon la Avenida Chimalhuacán, frente al palacio municipal denunciando presunto **abuso** de autoridad, agresiones y actos de corrupción por parte de **elementos** de la policía local, en agravio de algunas **activistas**, hechos que se derivaron de un **accidente** automovilístico.

Derecho de Picaporte



Alfonso Godínez Mendiola

Candidaturas en la incertidumbre

La próxima semana, el día 10, inicia el periodo de registro de candidatos y concluye el 19, sin embargo, hasta ahora, sólo Morena ha dado a conocer una lista de sus abanderados, pero parcial y muy reducida con municipios no prioritarios, salvo Naucalpan, donde va con Isaac Montoya, mientras en el PRI y en la alianza "Fuerza y Corazón por México" no hay nada aún, y el asunto está atorado en el PRI, que primero tiene que convocar a sesión a su consejo político estatal para aprobar y emitir su convocatoria para selección de candidatos, y aunque no hay plazo que no se cumpla, iniciará con gran desventaja en las encuestas, desde las municipales hasta la presidencial, aunado a la división interna que esta vez, a diferencia de los procesos anteriores, no hay un jefe político que llame a la unidad y a la disciplina... NOTAS CORTAS: Y hablando de encuestas, ayer la de Alejandro Moreno (homónimo de Alito) publicada en un diario de circulación

...nacional, colocó nuevamente a la candidata de Morena-PVEM-PT, Claudia Sheinbaum, en primer lugar con el 51% contra el 34% de la panista Xóchitl Gálvez. A poco menos de dos meses de la jornada electoral, se ve difícil que cambien las tendencias... Como informó ayer Capital Edomex, la secretaria general de la sección 19 del SNTSS, Sonoria Arellano Ocampo, se sumó al PVEM donde fue recibida por su dirigente José Alberto Couttolenc Buentello... La encuestadora Massive Caller confirma que los alcaldes panistas que aseguran la reelección son Romina Contreras de Vargas en Huixquilucan, Fernando Flores Fernández en Metepec y Angélica Moya en Naucalpan... Por su parte, aún perdiendo, el panista Enrique Vargas Del Villar de todas maneras será senador, mismo caso para el morenista Higinio Martínez Miranda... Para Toluca el PRI sólo tiene 2 opciones: Braulio Álvarez Jasso y Paola Jiménez Hernández, y dependerá del género con el que competirá... Que tengan un excelente martes, raza...Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

+ Se avizora la estructura de Claudia Sheinbaum para instalarse en tierras mexiquenses.

+ Operará al margen y de manera independiente de Lerdo Poniente 300.

+ De ganar la Presidencia de la República, sus integrantes cooptarán al gobierno mexiquense en funciones.



La local de junio próximo no será una elección vinculante para calificar lo que hace y ha dejado de hacer Delfina Gómez Álvarez al frente del poder Ejecutivo del Estado de México, pero sí abre la fisura para tomarle el pulso en función de si lo prometido en campaña se va concretar o no en el corto o mediano plazos.

Los comicios intermedios locales del 2027 son los ideales para reprobar o aprobar la labor de la maestra, como siempre ha ocurrido en el lapso de los tres primeros años con los gobiernos estatales en tierras mexiquenses, por lo que la mandataria se tendrá que apresurarse a cumplir con las promesas que divulgó durante su campaña y que le permitieron instalarse en el inmueble de Lerdo Poniente 300.

1.- Dijo que de inmediato pondría a consideración de la cámara de diputados mexiquense las reglas relativas a la revocación de mandato.

2.- También infirió que con ello se concretaría la máxima del "pueblo pone, el pueblo quita".

Luego entonces, la gobernadora tiene aún tiempo, no para hacer realidad las reglas de la revocación de mandato, sino para mejorar las cosas, apegarse a un proyecto de gobierno firme y conciso.

Sobre todo, concretarse a tomar decisiones en la soledad; es decir, en un marco de real poder, en donde se destile el necesario principio:

a).- "El poder no se comparte, se ejerce".

En reciente entrega se afirmó que a partir del séptimo mes en el gobierno, Delfina Gómez Álvarez, cambiaría la ruta de la forma de gobernar:

- A.- Actuaría con más holgura.
- B.- Actuaría con más independencia.
- C.- Actuaría en solitario en la toma de decisiones, y
- B.- Ejercería el poder poder.

Esto implicaría que el Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, habría de replegarse, no bajo la consigna de



alejarse de la Gobernadora, al contrario, para que el ex titular de aduanas ejerza su función de tiempo completo de responsable de la política interna del gobierno del Estado de México.

De esta manera:

- 1.- Delfina Gómez Álvarez, impregnará su estilo propio de gobernar, y
- 2.- Horacio Duarte Olivares, mostraría su real poder como número dos de la administración pública estatal en la entidad mexiquense.

El séptimo mes, al frente de Ejecutivo estatal, inicia dentro 13 días, por lo consiguiente, Delfina Gómez Álvarez, posiblemente ya se observará con otro talante, con plena fortaleza para dirigir los destinos de más 17 millones de mexiquenses, mujeres y hombres, que habitan los 125 municipios del Edomex.

Y a la par, el titular de la Secretaría General de Gobierno, Horacio Duarte deberá abocarse a garantizar los procesos electorales de junio próximo -presidencial y local- en el marco de la norma que corresponde.

De lo contrario, la gobernadora, continuará ofreciendo una extraña figura de acotamiento, no de lo que están acostumbrados las y los mexiquenses que siempre han experimentado la solidez de los gobernantes en el aspecto de ejercer el poder y unipersonal desde la sede del Ejecutivo estatal.

A la vez, de no dedicarse de tiempo completo a la labor que atañe a la política interna del gobierno

mexiquense, Horacio Duarte Olivares, abriría la puerta de par en par al equipo que ya diseña Claudia Sheinbaum Pardo para que se instale en el Estado de México a fin de operar su campaña proselitista en su recta final.

Es decir:

1.- Claudia Sheinbaum Pardo, tomará el real control del Estado de México antes de que se instale como Presidenta de la República.

2.- A manera de avanzada, lo que en su bunker se denomina "estructura", será impuesta a todo lo largo y ancho del territorio mexiquense, sin la participación del responsable de la política interna del gobierno estatal.

Ya sin Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional a partir de octubre próximo, lo que hoy no se concrete respecto al dejar pasar a la gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, lo aplicará la nueva Presidenta de la República y, lo más riesgoso, es que los allegados de Claudia Sheinbaum Pardo, vendrán al Estado de México a construir un nuevo esquema de administración gubernamental y de ejercer el poder sin compartirlo.

Luego entonces se trata de un escenario de alto riesgo para quienes les gusta que se les mencione como el "Grupo Texcoco", cuyos supuestos integrantes ya lo ganaron todo, pero pueden perderlo todo en menos de 12 meses en el poder gubernamental mexiquense, no obstante que los comicios de junio no sean vinculantes para calificar su desempeño. **Cuidado.**



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

Será un volado (Cuatro)

Pues una vez más llegó el cierre de este espacio y mejor salieron algunas -presuntas- candidaturas más a presidencias municipales por parte del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), pero la Alianza o Frente, pues no dieron luz, eso sí, nos aseguran que fieles a su neo soberbia alguno de los tres -antes- grandes se atreve a ningunear a Nueva Alianza, como si tuviera con qué, pero bueno eso -lo permitan los acuacolor- ya es su tema y no el nuestro y les dicen en municipios siglados, como el caso de Temoaya, que pondrán uno de los suyos y le darán chance -le harán el favor- de ponerse Nueva Alianza. Vaya que son dadivosos. Ya le seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, en la edición del 27 de marzo del 2024, platicamos; "Esta semana, quizás hoy mismo se habrá de conocer una noticia, cuya sola aparición habrá de mover muchos entretelones de la política, causará gastritis y colitis a más de cuatro y dará material para la especulación"...Horas después se confirmó, el juez encargado del caso

del ex presidente municipal de Toluca, Raymundo "N", concedió la libertad condicional para seguir proceso fuera de Santiaguito, para ello ofreció una garantía económica (fianza); durante todo el proceso se deberá presentar los últimos cinco días del mes, periódicamente al Centro Estatal de Medidas Cautelares; tiene prohibido salir del país, debe entregar su pasaporte y papeles migratorios al Centro referido; no podrá acercarse a la víctima, ni a la parte ofendida, tampoco tener ningún tipo de comunicación y el brazalete tendrá programada una zona de inclusión y exclusión, de su domicilio al juzgado, de su domicilio a un servicio médico y de su domicilio a la casa de su señora madre...Aquí donde parece finaliza todo, empieza todo también y nos deja ver cómo cuando se tiene fe suceden cosas, entre ellas la manifestación de peticiones...Te explico a qué me refiero; en dos ocasiones la Fiscalía General de Justicia del Estado de México se inconformó con la medida de que Raymundo "N" llevara su proceso en libertad condicional, -ocasiones que el juzgador del caso concedió la razón y ratificó lo que

se le pedía- dieron por buena la petición de la instancia así que continuó internado en Santiaguito...Deja invoco un poco de historia -ya después abundaremos- la orden de aprehensión le fue concedida a la Fiscalía de Justicia mexicana que dirige, José Luis Cervantes, porque se llevó a cabo un trabajo impecable, puntual y se aportaron todos los elementos para que se obsequiara la determinación. Así fue, se dio cumplimiento a la misma y se ingresó a la persona al penal. Tan se cuenta con un sustento fuerte y de peso que el par de inconformidades se aceptaron. Pero de pronto el juez encargado del caso dijo, no existe peligro de fuga -del presunto- ¡pues claro que no, está en la cárcel! Bueno un millón de fianza; ¡ahí está la lana!, ahora el brazalete, -para algunos con suerte tarda 15 días en llegar, aquí funcionó la ley de la atracción y en menos de 5 horas apareció uno. Hoy -literalmente- la Fiscalía continuará haciendo su eficiente trabajo y formalmente presentará apelación a la libertad condicional de Raymundo "N". Ya le seguimos... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Incendios forestales y la poca capacidad de la nueva administración para atender un tema complicado.
- Todavía estamos a un mes de la época más complicada del estiaje y ya se han perdido vidas por los incendios.
- En medio de todo el problema, a la titular del Campo se le ocurre exigir "cooperación" a trabajadores para comprar insumos con los cuales combatir los incendios.
- ¿O para las campañas?
- Dato del día: Primer trimestre del actual Gobierno y el valor de las exportaciones mexiquenses no levanta.
- Décimo lugar nacional y en el sector manufacturero cae al tercer lugar.
- Pregunta del día: ¿En qué dimensión Máynez podría estar a punto de rebasar a Xóchitl Gálvez?

LOS INCENDIOS FORESTALES en el Estado de México están causando estragos como difícilmente se había visto en otra época, una de las diferencias, sin duda tiene que ver con la nueva administración que llega sin tener el conocimiento necesario en temas específicos.

La situación es tan delicada que desde la semana pasada, la mandataria, Delfina Gómez dio a conocer que solicitó a las instancias estatales y federales mantenerse en alerta para atender el problema de los incendios forestales.

Ordenó acciones normales que se deben seguir ante una situación de este tipo, como la coordinación de mesas interinstitucionales en al menos cinco municipios donde se encuentran las principales zonas boscosas.

La instalación de torres de vigilancia, así como intensificar la capacitación en el combate a incendios forestales. ¿Capacitar a quienes están en la primera línea de lucha contra el fuego justo cuando se necesita de personal capacitado?

Pero, ¿Qué tal que siguen despidiendo personal para colocar a la gente de confianza de los nuevos funcionarios o quitar a los que tienen nexos con el PRI?

PRESUPUESTO NECESARIO

Se supone que el presupuesto para la atención a la temporada de incendios quedó comprometida desde el Congreso local, una partida para que no se tuvieran los problemas que se presentan en este momento, al menos no para sufrir por la escasez de herramientas.

Solo que los responsables de manejar las finanzas de la entidad no hayan liberado el recurso, no se entendería la falta de material para personal que combate los incendios.

Se estaría imitando a lo que pasó en la administración del mal recordado Alfredo del Mazo, que también tenía presupuesto etiquetado, pero no llegaba la autorización para ejercerlo porque no era prioridad del funcionario encargado del asunto.

VERGÜENZA LA MUERTE DE BRIGADISTAS FALLECIDOS

Hasta el momento se tiene conocimiento que al menos cuatro brigadistas han fallecido cumpliendo con su compromiso de combatir los incendios forestales, lo cual no deja de ser lamentable, pero para un estado como el de México resulta hasta una vergüenza.

Con la capacidad económica y la capacitación que presumían en la dependencia, ahora se presentan muertes lamentables.

Es cierto que la gobernadora, Delfina Gómez ha mostrado interés en el tema, desde la semana pasada ha dado a

conocer información sobre el asunto, pero está claro que eso no es suficiente.

UNO DE LOS ESTADOS CON MÁS PRESUPUESTO DEL PAÍS Y LA SECRETARÍA EXIGE CUOTA A TRABAJADORES DE LA SECRETARÍA

Por si eso no fuera suficiente, el Estado de México que se considera como uno de los territorios a los que llegan importantes recursos en su presupuesto, no tiene dinero para comprar insumos, ni herramientas al personal que combate los incendios.

Tanto así, que la titular de la Secretaría del Campo, María Eugenia Rojano llegó al extremo de solicitar, "voluntariamente" a fuerza una cooperación de al menos cien pesos al personal de la dependencia, para supuestamente comprar herramienta para combatir los incendios.

Incendios forestales, un problema que se suma a la incapacidad de la nueva administración, más la falta de capacitación, aunado a la falta de recursos ha provocado lamentables muertes y no han podido controlar los siniestros.

¿Pero pedir cooperación sin control oficial? ¿En tiempo electoral? Deja muchas dudas.

LO PEOR...

Pero eso no es todo. Resulta que la temporada de incendios forestales apenas empieza, lo más grave se presenta regularmente en el mes de mayo.

DATO DEL DÍA: VALOR DE LAS EXPORTACIONES MEXIQUENSES NO AUMENTA.

El valor de las exportaciones mexiquenses no aumenta, por el contrario va en retroceso, en la participación porcentual nacional bajó, lo mismo que en la variación porcentual anual, el total del valor es menor, incluso en la clasificación nacional disminuyó un puesto, ya que de estar en el noveno sitio ahora es el décimo.

Y es que el Estado de México se considera como una de las entidades más industrializadas del país, pero no por eso es de las que venden más a otros países.

Incluso en el sector de la manufactura, donde se supone que la entidad sobresale en el ámbito nacional, también registró un retroceso.

Mientras en el tercer trimestre del año pasado se anotaban ventas que alcanzaban los 6 mil 127.6 millones de dólares, para el cuarto trimestre la cantidad apenas llegó a los cinco mil 688 millones de dólares.

Y aunque se puede explicar por el ciclo del año, lo cierto es que el indicador muestra una disminución.

Uno de los sectores donde el Estado de México se muestra con mayor fuerza en el país también registró un retroceso. En lo que se refiere a manufacturas, la entidad es una de las mejores, pero del tercer trimestre del año pasado al cuarto también bajó una posición en la clasificación nacional.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿EN QUE DIMENSIÓN EL CANDIDATO PRESIDENCIAL DE MOVIMIENTO CIUDADANO PUEDE ESTAR A PUNTO DE REBASAR A XÓCHITL GÁLVEZ?

Resulta que como estamos en temporada de campañas, los candidatos se han dado el lujo de realizar aseveraciones que parecen fuera de realidad. Y es que ¿Quién podría suponer o en que dimensión el candidato de MC, Jorge Álvarez Máynez podría estar a punto de rebasar a Xóchitl Gálvez en preferencias?



Tintero

Jesús Sánchez Ramírez

Taxco, el horror de la falta de justicia por omisión

La historia ha sido profundamente divulgada por medios de comunicación y redes sociales: el asesinato por estrangulación de una menor de edad que había ido a casa de una amiguita para pasar una tarde de diversión en una alberca inflable. Terrible, pero así son las tragedias cobijadas por la ineptitud de funcionarios. La madre de la víctima fue al Ministerio Público de Taxco a denunciar el asesinato de su hija, pero la mandaron hasta Iguala, que está a una hora de distancia. Tal vez fue culpa de la Semana Santa que los funcionarios no funcionaron.

El vídeo difundido ampliamente sobre el linchamiento de la mujer -acusada de haber privado de la vida a la menor- es terriblemente espeluznante, porque evidencia la falta de autoridad de las personas encargadas de procurar seguridad y justicia. La turba enardecida se movía entre gritos que pedían la muerte de la denunciada y dos presuntos cómplices. Vaya, hasta un perro propiedad de la linchada ha sido protagonista de esta historia de horror y muerte en la que las autoridades brillaron por su ausencia.

El presidente municipal de Taxco, ha sido enfático en criticar la falta de apoyo del gobierno estatal que, por cierto verdad, nunca está cuando más se le necesita. El gobierno fallido de Evelyn Salgado, una vez más, está en el ojo del huracán, válgase

El gobierno fallido de Evelyn Salgado está en el ojo del huracán, válgase la ironía, como cuando el fenómeno natural que afectó a Acapulco

la ironía, como cuando el fenómeno natural que afectó a puerto de Acapulco. El gobierno federal, por su parte, respetó los días de asueto y hasta ayer se refirió al tema y dijo que hasta hoy, martes de seguridad, ampliarían la información. Quedan claras las prioridades de todas las autoridades implicadas en el caso.

PRURITO: La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, encabezó la ceremonia de izamiento de bandera, acto cívico que se realiza el primer lunes de cada mes en la Plaza de los Mártires en Toluca. La gobernadora estuvo acompañada por los integrantes de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz y del Gabinete legal y ampliado, así como elementos de diversas corporaciones de seguridad. La Banda Sinfónica del Estado de México fue la encargada de interpretar los Himnos Nacional y del Estado de México.



Dobletes

Israel Mendoza Pérez

@imendozape

Franja de fuego

En un reciente diagnóstico de riesgo para los comicios del 2 de junio, la franja sur-sureste del país se encuentra en focos rojos para las autoridades electorales. Los estados gobernados por los morenistas Layda Sansores, de Campeche, Carlos Manuel Merino, de Tabasco, Rutilio Escandón, de Chiapas, y Evelyn Salgado, en Guerrero, tienen una crisis aguda de seguridad y amaga con lastimar el llamado a las urnas.

A la tensión de inseguridad en esos cuatro estados, se le observa —según los analistas— como una franja de estados colindantes con elementos políticos y sociales con altos niveles de crispación, peligrosa para los candidatos y de fragilidad para celebrar elecciones libres. El resultado es un caldo de cultivo propicio para ensuciar los comicios, los resultados y dar paso al descrédito del partido en el poder.

La acción deliberada de tener ingobernabilidad por parte de los cuatro mandatarios es abrirle paso al abstencionismo y promover que solo el voto duro que tiene el partido guinda se mueva el día de la elección por compromisos adquiridos de candidatos y las bases del partido que aglutinan. Es la teoría de fraguar un fraude a través del miedo. Si se desincentiva la participación plural de los ciudadanos se quiebra la autoridad moral de Morena y su valor democrático.

Y es que, en esta compleja circunstancia, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Orador tiene que garantizar, porque es su responsabilidad la seguridad de las candidatas, de los candidatos, que haya elecciones seguras y evitar la sospecha de una operación turbia por parte de los gobernadores a través de una crisis generada para favorecer el voto duro del partido en el poder.

En esencia en un régimen democrático, las elecciones se ganan o se pierden, es la voluntad de la gente la que determina y eso es lo que tiene que garantizar el gobierno.

Aún así, en esta fragilidad en materia electoral, el ambiente de inseguridad para los ciudadanos y para los políticos en campaña es riesgoso. Según la empresa Integralia, de septiembre de 2023 a la fecha contabilizamos 44 agresiones contra aspirantes o candidatos a cargos de elección popular. Al menos, hay un aspirante agredido cada cuatro días. Con estos datos, a 66 de los comicios se avanza por un camino peligroso.

Los cuatro gobernadores de Morena ubicados en la zona sur-sureste se convierten en sembradores de miedo por omisión. Mientras, el crimen organizado vuelve esa región en una tierra sin ley y en la que pasa de un estado a otro desde 2023 cuando su presencia arreció y protagonizó acciones violentas, la participación ciudadana se quedará trunca. No hay garantías para unas elecciones sin la huella de la incertidumbre.

Morena se encuentra en la posición más incómoda de su historia. Da paso al tránsito democrático y los gobernadores pacifican las entidades antes del 2 de junio o se convierte en un partido de Estado que trabaja para su beneficio político-electoral, y trasgrede su esencia de sed democrática exigida desde 2006.



Programas sociales, INE, candidatas y arranque de procesos locales ¿Dónde estamos y hacia dónde vamos en la contienda electoral?

El primer mes de las campañas electorales federales ha concluido; más allá de los análisis políticos, que vaticinan triunfos en todas direcciones, vale la pena preguntarnos dónde estamos y sobre todo cuál es el panorama futuro de la contienda electoral, sobre todo en términos jurídico-electorales.

Ubicarnos sobre el escenario actual exige decir que vivimos un proceso electoral con abiertas intervenciones gubernamentales; el presidente de la República -fiel al que ha sido su estilo de gobierno- se convierte, en cada oportunidad, en promotor del proyecto político de su partido. La autoridad electoral, aunque presente, ha sido poco firme y sobre todo poco efectiva para evitar que su intervención sea una constante.

Desde el lado opositor, la exigencia a las autoridades electorales para evitar la intervención gubernamental se ha transformado en abuso; el extremo se presentó cuando desde su candidatura se utilizó -sin permiso- el logo del árbitro electoral (INE) para comunicar que los programas sociales no son propiedad de ningún proyecto político. La sanción por esa conducta está pendiente.

El vacío en la norma electoral permite que propios y extraños usen las encuestas como mecanismos de promoción electoral; más allá de generar diagnósticos que sirvan en la toma de decisiones de cada equipo de campaña, la herramienta estadística se ha reducido a ser un instrumento del discurso electoral. Las consecuencias sobre este uso se verán reflejadas en los niveles de participación de la ciudadanía.

participación de la ciudadanía.

Con todas estas aristas abiertas, otro frente de batalla se inició desde el pasado domingo: diversas campañas electorales locales -Ciudad de México, Veracruz, Puebla, Chiapas y Morelos- han arrancado formalmente. Desde ahora y hasta el 29 de mayo se intensificará la presencia de la contienda electoral. En el caso del Estado de México, el arranque será hasta el próximo 26 de abril.

Con estos escenarios, la proyección de los meses siguientes no es prometedora. Por un lado, las peleas y descalificaciones entre oponentes parecen ser la constante; las campañas no parecen estar interesadas en formular propuestas de gobierno, el ataque es el punto de partida ¿se puede elegir en un escenario de descalificación y sin rumbos claros del qué hacer público?

Por otro lado, el traslado de la contienda electoral a la arena jurídica es un hecho innegable; todo indica que aún después de la jornada electoral del 2 de junio las autoridades electorales, sobre todo los tribunales, serán saturados con procedimientos y juicios que reclamarán ganar en la mesa lo que no se haya podido asegurar -o al menos no con amplios márgenes- en las urnas. El desgaste para las autoridades es la otra constante ¿estarán dispuestas a asumirlo en beneficio de la democracia de nuestro país? ¿se dictarán sentencias y resoluciones sin filias, fobias o temores institucionales?

La contienda electoral de 2024 se perfila polarizante; si bien es cierto existen márgenes amplios en algunas batallas, no lo es menos, que en la mayoría de las contiendas nada está decidido; la participación ciudadana será fundamental para los triunfos políticos, la firmeza en las decisiones de las autoridades electorales crucial para la gobernabilidad. El reto de 2024 radica en inhibir el abstencionismo, en acrecentar la credibilidad institucional y en procesar los fracasos y triunfos políticos ¿seremos capaces de lograrlo?.